

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, SÁBADO 28 DE MARZO DE 1903

NUMERO 431



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de Pagé Hermanos Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.
 Cartago, Heredia: Herrero Hermanos
 Alajuela: Pulpería de Nieto.
 Puntarenas: La Mascota.
 Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos, el agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al de talle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y lo ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Desde el 1° de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
 DENTISTA ALEMÁN

GISBERTO GAVALLINI

El amable y culto propietario del

Restaurant Central

del primer restautant en Costa Rica, tiene dispuesto para la temporada próxima de ópera un servicio regio en su establecimiento. Habrá salones reservados para SEÑORAS Y SENORITAS y locales adecuados para caballeros:

Cenas exquisitas, chocolates, té y cafés

para todo gusto fino y educado y continua surtida en atundancia. Ya se sabe que el

Restaurant Central

queda cien varas al Norte de nuestro suntuoso Coliseo y nadie ignora que el RESTAURANT CENTRAL es el favorito de la CIEME de nuestra alta sociedad.

Tipografía de "El Derecho"



Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. T. y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunto ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

RAFAEL ANGEL TROYO. ROGELIO TROY

disponible

DISPONIBLE

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
 LICENCIADO DON
Máximo Fernández
 "EL DERECHO"
 Director y Redactor,
Rogelio Fernández G.
 ADMINISTRADOR
Teodoro Alcázar

Precios de suscripción
 Por 1 mes.....@ 1.00
 " 3 meses..... 2.25
 " 6 id. 3.00
 Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 25 SUR,
 CASA NO. 378, APARTADO NO. 68.

EL DERECHO
POR LIMÓN
 II

Hemos notado con suma complacencia que el público en general, y la prensa en particular, comienzan á reprobear el censurable descuido de los encargados de velar por la seguridad y bienestar de nuestros compatriotas de allende el Atlántico. Y en verdad, ya era tiempo de entrar en campaña tenaz contra ese modo egoísta de regir los destinos de la Patria, sin tener en cuenta cómo la pasan los habitantes del Limón, que para allegar fondos para sus hijos, hacen heroicos esfuerzos, respirando una atmósfera mortífera, bajo un sol abrasador que fermenta las podridas aguas de los pantanos, y levanta esas nubes de mosquitos y miasmas envenenados, entre los cuales vive, trabaja y muere el valiente trabajador de aquellos climas.

Guanacaste en el Pacífico y Limón en el Atlántico, son dos lugares que parecen, por el descuido de nuestros Gobernantes, países independientes. Del Guanacaste, se comprende; está lejos de nosotros y sus vías de comunicación al interior, que debieran ser amplias y hermosas carreteras, están en pésimo estado; pero del Limón del Limón con el que tenemos las relaciones que existen entre la boca y el estómago de un individuo; del Limón, con quien estamos unidos por el Ferrocarril..... Eso no se comprende.

Los viajeros que desembarcan, ya del interior, ó del navío, cuentan, inquietos y desasogados, las horas que han de permanecer en el Puerto, por temor á adquirir una fiebre, que los haga viajar con

espantosa celeridad, por las regiones celestes sin necesidad de *tiquete*. Repetidas veces hemos experimentado terribles impresiones al tener noticia de que un querido amigo ó un pariente, con sólo permanecer una hora en Limón, es ya cadáver, llevando la desesperación y el luto al seno de sus familias.

¿Quién es el editor responsable de tantas desgracias? A esa pregunta, muchos, muchos, tendrán que guardar un silencio sepulcral.....!

Repetimos; Limón produce mucho más que las otras provincias; lleva grandes cantidades á las arcas del Estado, y no obstante, ni siquiera lo han dotado de un hospital que mereza la pena de llamarse así, rodeado como está de pantanos que nadie cuida de cegar. ¿Sabe el Gobierno de una cieneguilla q' acarrea la muerte por ser uno de los focos peores? No lo sabe, es imposible que lo sepa, porque de San José, ni con rayos ni proyectógrafos, se ve Limón. Y sin embargo, no hay necesidad de tanto aparato, ni de teléfonos de visión, ni de traer á Marconi aquí: basta, no ser egoísta.

Achacan los daños á las cloacas por su desnivel muy leve, y en parte tienen razón; pero hay modo de ponerlas en buen estado con sólo tener voluntad. Se nos dirá que la Municipalidad no tiene recursos, y he aquí que los limonenses preguntan: "Y nuestro Gobierno, cuyas arcas colmamos, por qué no nos ayuda á su vez?" ¿Que no tiene el Gobierno recursos también? dirán otros. Y nosotros replicamos, ¿y cómo los hay para sostener la institución de espías? ¿Cómo los hay para sostener un tan lujoso Presupuesto de Guerra? ¿No es para la República más dañino un *piquete* de soldados q' un *piquete* del Zancudo de fiebre amarilla?

Basta por hoy: veremos si hay necesidad de continuar esta labor que nos hemos impuesto en beneficio del Puerto.

Limón es, hoy en día, el *Cementerio de la República*.

¿TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n° 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

EL SOLDADO
 (Continuará)

Nuestra raza está muriendo de cansancio, decía un sabio doctor nuestro que desgraciadamente

murió en la flor de la vida; pues bien, ese cansancio procede de los cuarteles que han servido de conductores para llevar á los campos la vagancia y las enfermedades que están matando por cientos á los individuos ó haciendo hombres impotentes, ó haciendo que nazcan chiquillos sifilíticos.

Hemos observado que en los cuarteles se aprende hábitos poco honrosos para un hombre que se tenga por tal. Hemos visto que en uno de los cuarteles de esta capital se descubrió una buena porción de seres que practicaban el crimen de Sodoma, y no eran soldados los que tal hacían, no; y con ese ejemplo ¿qué llevan á los campos nuestros buenos labriegos? El conocimiento de vicios ignorados por ellos y que han aprendido dentro de las paredes donde se les enseña á esos mansos agricultores "que la misión del soldado es noble y levantada."

Entendemos que por pequeña que sea nuestra patria, siempre es tan querida por los buenos costarricenses como si fuera del tamaño del Continente americano, y que nuestra tierrita necesita de quienes la defiendan y á ello estamos dispuestos todos, y que cuanto más sopamos de milicia mejor será nuestra defensa, también comprendemos que no siempre los gobiernos tienen toda la tranquilidad y toda la sangre fría dentro del cuerpo para sentirse fuertes en presencia de una oposición más ó menos acalorada, pero está demostrado que la patria la defienden con más ardor, si se quiere con más patriotismo, los que han aprendido casi por intuición el manejo del arma, los que no han estado en los cuarteles, los que han soltado la pala ó la herramienta para empuñar el fusil é irse á la montaña á combatir al enemigo de la tierra donde se nació.

La historia nos demuestra este hecho á cada paso, los soldados mas valerosos son los que apenas saben cómo se carga un fusil, Y por lo que se refiere á los gobiernos nerviosos, esos deben convencerse de que en nuestra Costa Rica son ya imposibles las revueltas, ni siquiera los motines son posibles aquí y ceñidos esos gobiernos á la legalidad ¿quién es capaz de pretender hacer nada contra ellos? ¿Quién justificaría un movimiento contra un gobierno legal, contra un gobierno respetuoso de los derechos de sus gobernados?

¿Qué remedio cabe entonces á este mal tan grande?

En un segundo artículo lo diremos.

Esperamos que nuestras indicaciones, por venir de uno que no comulga en los altares de los de arriba, no las crean torcidas, sólo se hacen públicas por el deseo de ayudar, por el deseo de ver á nuestra tierra progresar, ya que no en otros ramos, siquiera en el de guerra. Contamos

con nuestro patriotismo, con el de nuestro amigo el señor Ministro de la Guerra y con la buena voluntad de un Gobierno que viene á desfacer los entuertos hechos por la anterior Administración, y si con esos elementos no triunfamos, ya no hay quién triunfe en esta bendita tierra.

Abraham Madrigal J.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n° 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

Medidas violentas

De una carta particular de **Puntarenas** extractamos lo siguiente, que da cuenta del asunto de **Ciruelitas**:

"Un caso de salvajismo acababa de pasar en esta comarca. Ayer, temprano (la carta está fechada 25 de marzo) fué sorprendido el vecindario por la orden de dar de alta, como soldados, á varios ciudadanos. Más tarde, aparecieron éstos con uniforme de policía, á los cuales se agregaron varios más del precitado cuerpo, formando uno de 15, y juntos partieron para **Ciruelitas**, con el objeto de expropiar á los habitantes que ocupan terrenos de don Antonio, Pedro y Bruno Vargas, hace más de diez años."

"Hoy, en la mañana, alarmóse de nuevo el vecindario, porque al regresar los expedicionarios traían un cadáver fruto de su comisión."

"Personas imparciales aseguran que los comisionados principiaron por desalojar de sus casas, destruyéndolas con hachas, á los enfermos y personas inválidas. Unos dicen que el muerto era un cazador que regresaba de la montaña, y que **Ballecillo** (al que lo mató) se le fué encima, sorprendió y quitó el arma, una escopeta, y á boca de jarro le disparó su rifle. Otros, que Luciano Padilla, el muerto, andaba cazando cuando los policiales llegaron á su casa y le metieron hacha á los hocones, derribándola. Poco después, salió Padilla del bosque con su escopeta, y se acercó á los policiales, quienes al verlo, se le echaron encima, y como él ignoraba el suceso, creyéndolos saltadores trató de hacer uso de su arma, pero el que estaba más cerca se la quitó, lo atacaron entre todos, y él quiso tirar de su cuchillo para defenderse; pero **Ballecillo** disparó y la bala le atravesó la garganta, matándolo inmediatamente. El muerto era cojo y en la mano izquierda sólo le quedaba el pulgar."

"A una anciana enferma la arrojaron á la calle, y si no ha muerto á consecuencia del sereno, hoy, probablemente, habrá muerto por el sol."

"Parece que en el bote que conducía á esos agentes de orden iba un poco de aguardiente...."

"Todos los habitantes de **Ciruelitas** quedaron sumidos en la más profunda tristeza viendo sus propiedades destruidas, á la intemperie, muchos de ellos enfermos, sin poder tomar resolución alguna". Tal es el resultado de la medida del Gobierno que dispone "no expropiar á los **Vargas** por no creerlo de utilidad."

"Ni el Gobierno, ni el Municipio de aquí, ni representante alguno de estos pueblos, se ha preocupado por la suerte de esos infelices. Ud hágalo, protestando siquiera de ese acto de salvajismo, cometido bajo la luz del siglo XX."

"Los señores Vargas son ricos, tanto que pueden girar por doscientos mil colones, y sin embargo, su egoísmo corre parejas con su riqueza."

"José María Flores se llama quien comandó la expedición."

"Al Gobierno no le hubiera costado más de tres mil colones la expropiación, de reconocida utilidad, pues su vecindario contaba ya hasta con su casita de Escuelas; pero, por lo visto, opta, hasta en los casos más sencillos; por las medidas violentas."

De Ud. attº y S. S.

Puntarenas, 25 de marzo de 1903

¿Quieres remendar tus muebles? En los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n° 531 te los dejan como nuevos, y muy baratos.

De Santo Domingo

Don Gregorio Trejos. — Los partidarios de él allá en el 94 han sentido profundamente su muerte. Nosotros aunque en divergencia con sus ideas, también deploramos esa desgracia y consignamos un aplauso para los domingueños que no besaron los pies de su antagonista y emitieron libremente sus votos; y para el Jefe que supo serlo desdeñando el maquiavelismo del hombre de los doce años.

Gobernador. — Don Joaquín pasó de moda por más que digan. Es la historia de las influencias perniciosas, al menos por lo que se refiere á nosotros. Queremos algo nuevo, á alguien que esté desligado de las sombras del pasado. A un hombre que tenga en su lista de servicios además de un claro patriotismo la conducta

inmaculada que ha de brillar en la conducta particular. Despojándonos del espíritu del partido, (porque somos republicanos netos) echando al olvido lo acontecido de hace un año para acá, no encontramos en toda nuestra provincia quien tenga los méritos q' atesora el popularísimo caballero don Tranquilino Sáenz.— Quieren más...?

Oigan!—Huce pocos días, un fulano hijo de cierto sujeto, estuvo á abogar por él ante el señor Presidente de la República para que lo nombrasen Jefe Político de este cantón, y eso en virtud de la renuncia irrevocable de don Ramón Villalobos R. Aunque á río revuelto ganancia de pescadores, conservamos el recuerdo de su administración para pedir al Supremo Gobierno tenga en algo á los habitantes de esta ciudad.

Don Graciliano Chaverri.—Hace días que esté apreciable caballero residente entre nosotros. Ingratos hacia él *semipaisano* nunca hasta ahora, habíamos hecho mención de él; mas es imposible dejar de nombrarlo cuando ha trabajado con tal asiduidad por el nombramiento de nuestro personal docente que todos, todos en excepción de los extranjeros y los pseudo extranjeros, no tenemos más que frases de encomio hacia él.

Desperfectos.—Ya que la Municipalidad tiende al embellecimiento de nuestra ciudad, porqué no exige á doña María Mata á arreglar las setenta y cinco varas de acera que son ya 75 barrancos?

Licores del país.—Se quejan algunos dueños rematadores de taquillas que en unas pulperías se vende guaro sin la respectiva patente. Atención, señoría policial!

El Corresponsal

Marzo 25 de 1903.

NOTAS

Retretas.—Las buenas costumbres deben sostenerse: dar con ellas en tierra sólo por el *prurito* de ostentar autoridad, á nada conduce. Decimos esto porque siempre ha sido visto entre nosotros el transferir las *retretas* para la noche siguiente de la acostumbrada, cuando en ésta hay función de Teatro.

Desde hace poco tiempo se ordenó lo contrario, quizá porque al Gobierno le *ardía* contribuir de manera indirecta á allegar más público á las representaciones de la compañía de zarzuela, por ser nacional.

Esta es una flagrante injusticia; pues bien sabemos que esa medida se revocará dentro de poco porque la Gran Compañía de Opera que está por llegar, ocupará gran parte de los músicos de la banda militar para formar su orquesta, y como siempre eso no se ha permitido, no creemos que el

actual Comandante de plaza, Ministro de la Guerra ó quien fuera, sea tan refractario á la civilización que tratara de impedirlo.

¿A qué, pues, cebarse con una Compañía que el sólo pecado que lleva encima es ser formada por costarricenses?

Compañía de Opera.—Hoy llegaron á la Habana las primeras partes y resto de la Compañía de Opera Mario Lambardi. El lunes daremos datos extensos é importantes acerca de esta empresa, que, en el vapor que arribará á Limón el ocho del entrante abril, estará toda con nosotros.

El señor Lambardi, persona en extremo culta y amable, nos ofreció dar noticias detalladas que con sobrado gusto pondremos pronto en conocimiento del público.

No dudamos en augurarle feliz éxito puesto que ya es bien conocida su competencia en esta clase de empresas.

De duelo.—El hogar de nuestro muy querido amigo Licenciado don Luis Dávila está de duelo.

En la madrugada de hoy tuvo la desgracia de perder al segundo de sus hijitos, Manuel, que contaba ya siete años de edad.

Reciban el amigo Luis y su muy apreciable señora, las muestras de nuestra profunda pena por el rudo golpe que el destino ha asestado sobre ellos.

Compañía de Zarzuela.—El maestro Cuevas no se descuida un momento. Cada día da más impulso á su Compañía. Ha hecho llegar un magnífico repertorio de piezas todas á cual mejor: *El último Chulo, La vuelta del vivero, La Viejecita, Los dos ciegos, Gigantes y Cabezudos, Viaje de instrucción, Agua, azucarillos y aguardiente, Los baturros, Cuadros disolventes, El cabo I, La alegría de la huerta, El Sr. Joaquín*, etc., éstas últimas en ensayo para el primer domingo de abril. Nuevas partes han entrado en ellas, un joven Ramón Solano, con una muy bonita voz de tenor. Próspero Calderón, persona por muchas cualidades acreedora á gran estimación y simpatía, y que se preocupa mucho por el progreso de esa sociedad, la obsequiará con una artística decoración que ya está al concluir.

Mucho nos alegramos por estos adelantos de la Compañía, y esperamos no desmaye en sus propósitos.

SECCION NOTICIOSA

Los limonenses están poniéndose tan amarillos debido al abandono sanitario, que temen los exporte Mr. Keitt tomándolos por bananos. Es verdaderamente peligrosa la situación, pero no hay cuidado porque los yankees

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

no se los comerán por miedo al microbio.

Sin embargo, diz que dicen que cuando uno de Limón ve á Mr. Keitt, se le para el pelo.

¿TU escritorio tiene una gabela travada? Acudid á los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 537, que inmediatamente un oficial irá á tu casa y te lo dejará en perfecto estado.

Rogamos á nuestros agentes morosos, se sirvan remitirnos los fondos que tengan, ó en caso contrario nos veremos en el caso de publicar sus nombres.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 537.

Lisimaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor, se encuentra en la oficina de *El Derecho*,—Calle 20, Sur, n.º 378.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 25.

Paris.—En un discurso que en el Senado pronunció en defensa de la política naval de Francia, el Ministro de Marina Mr. Pelletán, manifestó que los Estados Unidos estaban dando una lección en materia de construcciones navales, y que la Francia podía aprender con provecho. Dijo que las armadas más progresistas del tiempo presente, eran las de los Estados Unidos y Alemania; y agregó: "su potencia no depende del mantenimiento de una fuerza grande y de difícil manejo, en tiempo de paz, sino de una fuerza pequeña y compacta, que se puede aumentar con facilidad en tiempo de guerra." "Permite este sistema la inversión de grandes sumas en la construcción y mejora de diques y estaciones carboneras en tiempo de paz." Opina Pelletán que la Francia debiera seguir este ejemplo, concentrando todos sus esfuerzos en la construcción naval.

Washington.—El Emperador Guillermo de Alemania ha dado otra prueba de su deseo de mantener amigables relaciones con los Estados Unidos. En un telegrama personal que envió al Emperador el Presidente Roosevelt, invitó á la flota de los Estados Unidos, del del Norte Atlántico á visitar Kiel durante las regatas que se verificarán en el mes de Mayo.

LA NORMA DE MIGUEL TURULL

Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz. Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos.

—o Todo nuevo, todo bueno. o—

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablan precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que le *cure sin gastarlo*, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó pildoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. *A veces* conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y antiséptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.



UN DESARREGLO DEL HIGADO

EN LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, vena que entra en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimentos, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídale copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compran sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
Se vende en las Boticas.



Tip. de “El Derecho”

disponible

Espacio disponible

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

AVISO

A mis favorecedores que atenderé a sus pedidos de cal los domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce a cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted a La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja de cincuenta por ciento en todas las mercaderías.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner a la disposición del público este hotel, queda situado frente a la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende a todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.